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[bookmark: _GoBack]Начальником Южнотрубного металлургического завода (ЮТМЗ) был Брачко Петр Петрович. Заместителем (техническим директором) был Вишнев М.А., кавалер ордена Ленина. Начальником УКС'а был Маслов. Начальником проектного сектора - Арбит С.А. Секретарем парткома ЮТМЗ был Козлов. Начальником сектора генплана и транспорта был я - Загорский Иван Константинович. В секторе генплана и транспорта УКС'а были такие группы: генерального плана, транспортная, геодезическая и автодорожная. Руководителем транспортной группы был инженер путей сообщения Плавельский Владимир Андреевич. Он был мужем моей родной сестры Анастасии Константиновны. У них было два сына: старший, Порфирий, был техником проектного сектора УКС'а, лет 20-ти, и младший, Игорь - школьник 8 класса.
Начальником НКВД тогда был Дорогань, следователем, уполномоченным по ЮТМЗ от НКВД был Гершгорн, комендант НКВД был Лобов.
Началось с неслыханной провокации, лжи, клеветы, подделки подписей, угроз этих извергов из тогдашнего НКВД расстрелом всей семьи.
Я с семьей (жена Мария Емельяновна, 33 года, дочь Нинель, 15 лет и сын Костя 4-х лет) жил по ул. Свердлова N 41, кв. 10 на 2-м этаже (угловой балкон со стороны горсовета).
10 октября 1937 года вдруг к нам в квартиру вбегает мой племянник Порфирий (который жил в стандартных домах) с пеной во рту, в разодранной рубашке и кричит: "Иван! быстро за мной, а то будешь жалеть." А сам побежал по направлению к Днепру. Я не мог понять, что случилось с парнем и сказал Клаве (девушке, которая помогала больной жене): "Клава, догони его и скажи, что я иду." Я быстро позвонил в партком, что у нас случилось какое-то несчастье и мой доклад и содоклад Порфирия о комсомольской работе не состоится. Порфирий был комсоргом, а я прикрепленным к комсомолу. Но Порфирий и слушать не хотел об этом, он уже стоял в моей лодке и сказал: "Садись в лодку, на том берегу расскажу, что случилось, а не пойдешь - пожалеешь на всю жизнь!" Я на всякий случай снял сапоги, разделся до трусов, так как не мог понять, что он хочет сделать со мной и с собой. Переехали Днепр, был около 7 часов вечера. "Пошли", - сказал Порфирий и повел меня в кусты. "Ложись на песок и давай клятву коммуниста, что я расскажу, никто не должен знать, даже отец и мать - это тайна НКВД... Меня отпустили под расписку." Порфирий начал рассказывать, что с ним делали в НКВД: "У меня потребовали подписывать бумажку ими сочиненную, что мой дядя Саша (родной брат отца) - офицер-летчик царской армии, вместе с самолетом перелетел в Румынию и воюет против Советской армии. Это была подлая фальсификация-провокация, так как этот дядя Саша в действительности воевал в Красной Армии в Средней Азии против басмачества, где и погиб. И в честь него был назван самолет именем Плавельского. Так мне всегда рассказывали мама и наши все родные. Но фальсификаторы требовали, всячески угрожали расправиться со мной как тоже с врагом, как и дядя Саша: какой же ты комсомолец и советский человек и не отпускали домой." И Порфирий под такими угрозами, боясь этих настоящих врагов народа, подписал, что у него требовали. А эти фальсификаторы сказали: "Вот теперь ты настоящий комсомолец и советский человек." И под расписку, что все, что было, это - тайна НКВД и не подлежит разглашению, отпустили Порфирия из НКВД, сказав: "Ночью заберем твоего отца, а потом и дядю."
Когда Парфирий кончил говорить, он стал плакать, рвать на себе все и кричать: "я жить хочу, дорогой дядя Ваня!" Я сказал: "Перестань страдать, ты не виноват, что в КНВД такие изверги, фальсификаторы." Тогда Порфирий, ожидая, что я буду его ругать, начал целовать меня с ног до головы и, взяв меня за руку, повел меня в кусты, где стояла лодка (рыбачий каюк), показал, как он хотел покончить свою жизнь: в лодке лежал большой камень с веревкой. Я взял Порфирия за руки и мы поехали домой. Я накормил, напоил Порфирия и уложил спать. Утром переодел Порфирия и поехали на работу. Когда проходили по большому залу УКС'а, то уже Владимира Андреевича не было на своем месте - ночью его уже забрали.
В дальнейшем меня начали всячески преследовать: в газете "Трубник" появилась заметка: "Пособник врага народа Плавельского", где на меня всячески клеветали. На всех собраниях, партийных профсоюзных и т.д. на меня несли всякую чушь в связи с Плавельским.
Как пример чудовищной провокации я привожу случай, имевший место 27/X-37 года со мной в связи с Плавельским В.А. в Никопольском НКВД. Это был роковой случай, послуживший единственным поводом моего исключения из партии с последующим арестом. Об этом случае из заключения я писал во всех своих 40 жалобах, на которые всегда получал неизменный один и тот же ответ: "Осужден правильно, пересматривать нет оснований."
27-го октября 1937 года меня вызвал горотдел Никопольского НКВД. Неизвестный мне следователь предъявил мне бумажку с подписью арестованного 10/X-37г. Плавельского В.А. следующего содержания: "Я, поляк, Плавельский, возвращаясь с работы домой, в вагоне "Трудового" поезда, говорил среди ИТР завода, что инженеры и техники Польши живут лучше, чем у нас. Это слышал и Загорский, с чем он не был согласен." Следователь потребовал у меня подтверждения, что я действительно слышал показание Плавельского. Я категорически отказался, заявив, что это ложь, что Плавельский не мог этого сказать, что этого никто не слышал, что домой я всегда возвращался автобусом, что это подпись не Плавельского.
В результате моего отказа я подвергся отборной матерщине, всяческим оскорблениям, угрозам уничтожения жены и детей, инсценировке ареста. Но все было напрасно - я не подтвердил этой гнусной провокации, не веря в подпись Плавельского.
Тогда на помощь пришли еще трое во главе с начальником НКВД. После тех же матерщин и угроз они заслонили меня собой в углу комнаты, приказав мне не поворачиваться, и привели самого Плавельского. Затем следователь зачитывал каждые два-три слова показания Плавельского, угрожающе спрашивая у него: "Так?" И последний могильным, хриплым голосом: "Т-а-к!" - подтвердил за следователем все "свое" показание.
Не узнавая голоса Плавельского, я вырвался из-за живой изгороди следователей и взглянул на несчастную жертву чудовищного произвола. Это был живой труп замученного Плавельского, которого поддерживали двое. Его быстро увели. На меня тоже набросились с еще большим остервенением, угрожая расправиться со мной, женой и детьми так же, как и с ним.
В результате такой инсценировки, под страхом виденного Плавельского, спасая свою семью, я подтвердил "показанное" на меня Плавельским, ясно сознавая, что этим решена моя судьба.
Выпуская меня поздно ночью, следователь снова под угрозой уничтожения меня и семьи заявил: "Этого не должна знать даже парторганизация - это тайна НКВД."
И действительно, боясь расправы НКВД с моей семьей и родными, я никому не заявил о случившемся со мной 27/X-37 года в НКВД, хотя отлично понимал, что мое провокационное подтверждение вымышленного на меня следствием показания в связи с арестованным 10/X-37г. Плавельским нужно НКВД только для моего ареста, и я пожертвовал собою, спасая наших жен и детей.
Так именно и случилось. 30/XI-37 года на заводском партийном комитете меня исключили из партии с мотивировкой: "за связь с врагом народа Плавельским". Тогда, на заседании ЗПК ничего другого не предъявили, и я заявил: "С Плавельским В.А. я связан только родством и по работе. Никакой другой связи с ним у меня нет. Знаю Плавельского В.А. как хорошего, честного и преданного специалиста, как активного общественника по поручению парткома, как идеологически выдержанного советского гражданина". Но, несмотря на все мною сказанное на заседании ЗПК, меня все же исключили из партии. Причем исключили меня под нажимом секретаря ЗПК только на 3-м голосовании после того, как он сообщил всем членам ЗПК о случившимся со мной в НКВД 27/X-37 года, о том, что меня арестуют. Свидетели, работающие на заводе члены ЗПК в 1937 году: Драгунов, Юдавин, Олейников.
Почему не голосовали члены ЗПК? А потому, что накануне я как пропагандист проводил семинар партийной учебы и в областной газете была заметка с моим портретом, рекомендующая пропагандистам побывать в Никополе у меня на семинаре для обмена опытом: "Как надо проводить партийную учебу". Вот и были все в недоумении: "Как же так?!" А вообще на заводском партсобрании не успели меня исключить, и городской партийный комитет партбилет у меня не забрал.
Причем я подчеркиваю, что в дальнейшем ни на следствии, ни на суде в связи с Плавельским В.А. никаких обвинений больше уже не было мне предъявлено. И действительно, 3/XII-37 года, т.е. через три дня, следователь Гершгорн приоткрыл дверь моего кабинета и пальчиком подозвал меня к двери: "Собери все свои документы: партбилет, военный билет и другие в свой красный портфельчик, закрой стол и кабинет и спускайся ко мне (с четвертого на первый этаж)." "Я не понимаю в чем дело, что случилось?!" - спросил я, когда вошел в кабинет Гершгорна. Он сразу напал на меня с отборной матерщиной: "Вредитель, шпион, диверсант." Отнял у меня портфель со всеми документами, где был и мой диплом, открыл ящик стола и показал мне ордер с подписью генерального прокурора Вышинского на арест, сказав: "У подъезда заводоуправления стоит "ЭМКа", садись в нее и жди меня, я скоро приду." Это было 12 часов дня. Я так и сделал. Сижу час -2-3-", а Гершгорна не было. Только в 7 часов вечера явился Гершгорн. Сижу, а в голову лезут всякие дурные, тревожные мысли. "Жаль, что я не умею управлять машиной, хоть я и не чувствую за собой ни малейшего преступления, уехал бы куда глаза глядят". И тут же мне вспомнился один случай с арестованным Цыплаковым, начальником отдела Заводоуправления за несколько месяцев раньше. Но он умел водить машину. Потом, когда я вернулся в Никополь, я слышал о Цыплакове следующее, что он тогда на какой-то станции оставил машину, а сам сел на поезд и очутился во Владивостоке, где работал по специальности. Через 3 года, когда все затихло, он вернулся в Никополь прямо в НКВД в ожидании, что его схватят после всего, что он сделал. Но начальник НКВД сказал: " Иди на свою работу."
Приехали в НКВД, в подвал, где размещались камеры. Переодели меня с матерщиной, толкотней и побоями и втолкнули в камеру N4, где помещались другие арестованные с завода. Все следствие проводилось следователем Гершгорном и свелось к тому, что он к кабинете, а назначенный им староста камера N4, провокатор Гросевич Иосиф Антонович, в камере, путем нечеловечных пыток, инсценировок расстрела и уничтожения моей семьи принудили меня к измышлению самооговора о том, что якобы меня завербовал в к/революционную организацию Арбит, начальник проектного отдела, и что якобы я совершил на заводе вредительство.
Для оформления ложной документации следователь Гершгорн создал так называемую "техническую экспертизу" в УКСе завода, председателем которой был инженер Зобков, начальник строй лаборатории, членами - Крестов и Антонов, работники ОКСа Южно Трубного завода. Вот эта "техэкспертиза" и являлась главным фальсификатором клеветнических протоколов на арестованных работников ОКСа: Арбита, Гусева, Плавельского, Вишнева - технического директора, Брачко П.П. директора завода, меня и др. Делалось это так. Следователь Гершгорн при помощи старосты камеры вынуждал у арестованного вымышленный самооговор, на основании которого "техэкспертиза" фабриковала свой клеветнический протокол. Все это называлось - завербовать. Так, например, в моем деле протокол "техэкспертизы" состоял из 9-10 пунктов (обвинений), в числе которых только 2 пункта были из моего самооговора, а все остальные являлись плодом измышления самой "техэкспертизы". Все эти пункты, как явно клеветнические, в том же за моей и Гершгорна подписями опровергнуты и в приговор суда не включены (см. мое дело и подробное описание протокола "техэкспертизы" в моих жалобах).
31/XII-37 года тем же путем следователь Гершгорн принудил меня подписать протокол окончания следствия, не ознакомив меня с содержанием моего дела. На суде 31/III-38 года, состоящего из председателя Орлова, члена суда и секретаря, а также сидевшего в стороне следователя Гершгорна, который боялся, что я откажусь от своего самооговора и от всего, что делалось во время следствия. Моя троекратная попытка разоблачить ложь, клевету и преступные методы следователя Гершгорна оказалась безуспешной, всякий раз председатель суда Орлов грубо меня прерывал и наконец вовсе лишил меня слова. Когда я ближе подошел к столу суда, в списке я заметил свою фамилию и срок - 20 лет, который установил следователь Гершгорн еще до суда. Председатель суда Орлов спросил у меня: "Загорский Иван Константинович, вредитель, шпион, диверсант!?" Я, указывая рукой на следователя Гершгорна, который моргал мне принудительно, ответил: "Это он вредитель, шпион, клеветник!" Орлов ответил: " Суду все ясно. суд идет на совещание." На одну минуту хлопнула туда и обратно дверь следующей комнаты и Орлов объявил: "Именем закона ...20 лет." Весь суд со столом и Орловым закрутились в моей голове, падающего меня подхватили двое и вывели меня.
В результате, несмотря на мой отказ от ложных обвинений, суд все же осудил меня, инкриминировав мне следующее:
I. Завербован в к/организацию Арбитом,
II. Завербовал в к/организацию Гиберта;
III. Совершил на заводе вредительство:
а) дал согласие на постройку всасывающих колодцев вместо канализации
б) умышленно запроектировал некачественные подмостки вокруг цехов,
в) умышленно затягивал геодезические работы.
Кроме того, судом внесено в приговор обвинение по п.11 и п.8 через ст.20 УК УССР, тогда как за все время следствия по этому вопросу никакой речи не велось вовсе. Абсурдность всех обвинений тогда легко было бы установить, если бы следствие и суд захотели бы разобраться с делом беспристрастно, т.е. обратиться к фактам, документам и свидетелям. И только в результате справедливой проверки пересмотра моего дела, 12/XI-55 года определением Военной Коллегии Верховного Суда СССР я был полностью реабилитирован (Справка за N44/03322-55 от 3.I 56 года).
20/VII-56 г. Днепропетровский Обком КП Украины восстановил меня в члены с 1932года (Партбилет N 07388468).
Как видно из вышеизложенного, кроме моего исключения из партии и ареста в связи с Плавельским В.А. мое дело ничем больше не связано. Но этим чудовищный произвол 1937 года в Никопольском НКВД не закончился - начались преследования и издевательства над нашими семьями - женами, детьми и родными. ТАк, например: через некоторое время после ареста Плавельского В.А. приходят из НКВД на квартиру в стандартном доме за его женой (моей сестрой) Анастасией Константиновной. Конечно, сыновья Порфирий и Игорь не отдали им свою маму и началась борьба между ними. Пока НКВдисты не заперли детей в другую комнату, они не смогли увести их маму в тюрьму. И только в 1938 году, накануне 8-го Марта Крупская Надежда Константиновна издала указ, чтобы все женщины, арестованные в связи с их мужьями, к празднику 8-ое Марта были дома. Этот указ Сталин И.В. не хотел подписать, а председатель Президиума Верховного Совета СССР, к которому пошла Надежда Константиновна, подписал.
И вдруг, перед судом, в Никополе ко мне в НКВД на свидание пришла вот эта сестра Анастасия Константиновна и рассказала мне как ее и всех женщин из тюрьмы освободила Крупская Н.К. Тут же, на свидании, через поцелуй во время прощания я передал писульку, свернутую в шарик, для отца (он жил в Житомире), в которой написал основные ложные обвинения, предъявленные мне следствием. Я просил отца, чтобы он у юриста оформил жалобу на имя Сталина И.В. Отец, 90-летний старик так и сделал: подал лично И.В. Сталину жалобу о неправильном моем следствии. На основании этой жалобы прокуратура СССР произвела по месту моей работы тщательную проверку материалов следствия и получила заключение Одесского Военного Прокурора при отношении N326/3 от 9 апреля 1940 года приложением заключений Никопольского и Днепропетровского прокуроров полностью меня реабилитирующих.
В 1941 году Главный Военный Прокурор СССР сообщил моему брату Николаю Константиновичу, что мое дело с заключениями Одесской прокуратуры им рассмотрено и направляется на пересмотр в виду отсутствия состава преступления. Скоро ваш брат будет дома.
Вскоре началась Великая Отечественная война, пересмотр дела, естественно, был отложен и я, несмотря на неоднократные мои обращения к прокурору СССР, не имел возможности узнать дальнейшую судьбу пересмотра моего дела. После войны мой брат Николай снова был у Генерального прокурора СССР и он сказал брату, что в деле Загорского И.К. никаких преступлений против Родины нет и брат ваш скоро будет дома. Когда фашисты взяли Житомир, сестры мои убежали, а отец, 95 лет, по старости убежать не мог. Его выгнали из дома и он стал нищим, голодал. Какая-то добрая женщина приютила у себя его, но от голода он умер. Она его похоронила. Бедный папочка! Каким ты был умным, добрым, работящим: воспитал 11 детей таких же, как сам, а сам от голода умер нищим из-за проклятых фашистов. Обидно до слез.
Когда комендант Лобов водил меня на допросы из камеры в подвале на второй этаж в кабинет следователя Гершгорна, я неоднократно видел через окно гуляющими во дворике жену директора завода Брака П.П., Ольгу, жену Акулова и других. Жена Брака П.П. Ольга была председателем Совета жен ИТР, а моя жена, Мария Емельяновна, была заместителем председателя Совета жен ИТР.
А однажды, когда на допрос вел меня сам следователь Гершгорн, он на лестничной клетке встретил молодого следователя НКВД Пелипенко и спросил у него: "Ну, как у тебя дела?" Тот ответил: "Хорошо, сегодня уже оформил 22 человека!"
Вот такие были наши дела - по норме нас оформляли и получали за это награды.
Следователь Гершгорн многократно инсценировал арест и моей жены, которая работала бухгалтером в бухгалтерии заводоуправления. Однажды при жене Гершгорн звонит в бухгалтерию и говорит: "Ну, увольняйте Загорскую поскорее, мы завтра ее заберем." А ей говорит: "Не подпишет обвинительное заключение, обязательно завтра заберем." Вдруг Гершгорна срочно вызвал начальник НКВД. Жена заметила мой красный портфель, где находились все документы. Она, не долго думая, схватила портфель под плащ и убежала домой (мы жили напротив , в доме ИТР). Но к большому удивлению партбилета и военного билета с удостоверением, что с 1919г. по 1921г. я был доброволец-красноармеец Красной Армии в гражданскую войну, в портфеле не оказалось уже.
Итак, моя Мария Емельяновна, после всего, что она увидела и услышала в НКВД, связала в узелок самое необходимое, взяла 11-летнюю дочь Нинель и 4-х летнего сына Костю, сели они в поезд и очутились в Житомире у моих родителей. Но Житомир тогда был режимным городом как расположенный недалеко от Новоградволынска (Польша), и Марию Емельяновну не прописала милиция. Пришлось им возвращаться обратно в Никополь. В Киеве она у своей родной сестры Лидии Емельяновны Балухтиной оставила дочь Нинель, где та продолжала учиться в школе.
Возвратившись с Костей в Никополь, они уже не застали своей квартиры и никаких вещей - квартира была занята, а вещи разграблены. На работу в завод Марию Емельяновну тоже не приняли. Пришлось ей устроиться на кирпичном заводе N 18 уборщицей и спать с Костей на одной койке.
Так они жили до прихода фашистов. Трубный завод эвакуировался на Урал, а кирпичный остался в Никополе. Мария Емельяновна как бывший заместитель председателя Совета жен ИТР, естественно, остаться в оккупации у фашистов не могла, и она, разбитая горем, больная, измученная опять взяла своего Костю за руку, а в другую - узелок с необходимыми вещами и побежала вдоль железной дороги на восток от фашистов.
Так они бежали 300 км., пока санитарный поезд не сжалился над ней с ребенком и не подобрал их. Так они добрались до центрального эвакуационного пункта в Харькове. Там их оформили, дали паек и направили в город Кувандык Чкаловской области.
Как раз в это время начали эвакуировать Киев и киностудия им. Довженко и режиссер Балухтин с сестрой моей жены оказались в Куйбышеве. Моя дочь Нинель отказалась ехать с ними и направилась в Никополь разыскивать свою маму и братика Костю. Никополь уже заняли фашисты. Добрые люди посоветовали Нинели искать свою маму с братом в Харькове на центральном эвакуационном пункте. Так и вышло: около дома на углу двух пересекающихся улиц Нинель встретилась с мамой и Костей. Мама дооформила в пункте еще и Нинель, и они все вместе ушли на эвакуационный поезд на Кувандык.
Приехали на место, пожили неделю-две, и кушать больше нечего было. Мама, измученная всем, что было и без того больная, работать больше не могла совсем: куда ни поступит - через 2-3 дня увольняют. А кушать всем троим надо ежедневно! А где взять? Изголодавшиеся все пошли по домам просить кусок хлеба.
Нинель помоложе и здоровее, сказала маме: "Я пойду искать работу!" И пошла, оставив маму с Костей с торбами. 3-4 дня Нинель ходила в поисках любой работы. Но так и не нашла, а сама неделю уже голодная. В отчаянии, в слезах она села на ступеньках какого-то дома и горько плакала. И вдруг мимо Нинели проходила группа девушек - это были курсанты курсов по перегонке нефти. Увидев сидящую Нинель в слезах, девушки остановились и спросили: "Девушка! Чего ты плачешь?" Но голодная, измученная Нинель не подняла голову. Тогда девушки сказали: "Мы опаздываем на занятия, но пока ты не скажешь, мы не уйдем!" Нинель подняла голову и рассказала, что случилось с мамой, с ней и Костей. Тогда девушки-курсанты подняли Нинель и потащили прямо в кабинет к директору курсов: "На! оформляй еще одну девушку!" Директор записал Нинель и оформил договор с ней, что она по окончании курсов обязана 2 года работать по перегонке нефти.
Так Нинель стала курсантом 2-х годичных курсов. А девушки натащили целую кучу всякой всячины и деньги и сказали Нинели: "Сейчас же отнеси все это своей маме с Костей!" Так Нинель и сделала, а сама быстро вернулась на курсы. Но ненадолго.
Случилось большое горе в жизни Лидии Емельяновны, у которой жили мои дети Нинель и Костя. Муж Лидии Емельяновны, кинорежиссер Алексей Балухтин из самолета проводил съемку "Битва Сталинграда". На самолете была и Лидия Емельяновна с дочкой Талой. Когда самолет спустился для зарядки и отдыха, на них упал снаряд: кинорежиссера Балухтина убило, в Лидию попало 16 осколков, Талу ранило. Живых наградили орденами, Лидия Емельяновна год лежала в госпитале, ходила на костылях. Возвратиться на киностудию в Куйбышев она могла только с помощью другого. Вот она и написала моей жене, Марии Емельяновне помочь ей переехать в Куйбышев. Но, вероятно, жена с Костей снова лежали в госпитале и сделать сами этого не могли, а написали Нинели на курсы. Нинели оставила курсы и уехала в Сталинград для помощи тете Лиде. Когда фашисты оставили Киев, киностудия с Лидией Емельяновной и Нинель снова уехали туда. Вообще, когда фашистов выгнали с Украины, начали по вызовам возвращать эвакуированных людей. Лидия Емельяновна тоже дала вызов на Марию Емельяновну с Костей. В Кувандыке жена с Костей получили билеты на 2-ой эвакуационный поезд и паек, который они с голода тут же начали уничтожать, заболели кровавым поносом и попали в госпиталь, где Мария Емельяновна умерла от колита, о чем дали справку, а Костю возвратили в его 2-ом поезде в Киев. Когда Костя вошел в квартиру, где жила тетя Лида, дверь за собой не закрыл и Нинель думала, что сзади Кости идет мама, спросила: "А мама где?" Костя сказал: "Мама умерла". Нинель падает в обморок и долго лечилась в больнице. Вот такая судьба моей Марии Емельяновны!
Когда нас уже отправили в Днепропетровск на суд Военной Коллегии, Гершгорн освободил Гросевича Иосифа Антоновича и за верную службу провокатора устроил его начальником железнодорожного узла Маргенца, а в Никополе он был начальником железнодорожного цеха. После суда, 31/III-38 года, меня и других осужденных отвели в подвал НКВД, где была здоровенная камера, битком наполненная осужденными. Это был один ужас, а не камера: без стекол, без туалетной - все ходили в здоровенные параши, каждому на ночь давалось места 1,10х0,40 м., на котором можно было спать на боку с согнутыми ногами. Ночью пробраться на парашу можно было только топчась по людям, раздвигая место, чтобы поставить ногу. И так мы жили все лето, до середины августа: все почти голышами обливались потом - такая была жара без проветривания. Многие старики (до 90 лет) теряли сознание, их уносили. Такая жизнь была хуже скотской, хуже ада. За все 18 лет заключения таких условий жизни больше не было никогда.
В середине августа 1938 года объявили собраться с вещами. Как все были рады! Нас повели на вокзал и стали грузить в вагоны. Куда везли - никто не знал. Узнали, когда привезли на ст. Кемь и стали нас выгружать. 16-го августа 38 года нас погрузили в баржи и теплоходом отвезли на остров Соловки, где помещался Соловецкий монастырь. Итак, мы попали в Соловки - соловки дальняя дорога: как поется в песенке. Что собой представлял Соловецкий монастырь? Это был целый городок с многими деревянными 5-6 этажными корпусами: короче говоря - это была тогда тюрьма, заполненная тысячами заключенными, как и я. Этот городок был окружен двумя огромными стенами высотой около 5 м., толщиной около 2-х метров, оканчивающимися такими же огромными железными воротами, только через которые можно было проникнуть внутрь. В центре городка стоял огромный собор, окруженный могилами, укрытыми мощными плитами с надписями церковной знати: епископами и др. Нас ввели через эти ворота во внутрь. Меня повели в 1-й корпус на 3-й этаж в камеру, где было 6 заключенных, а со мной уже 7. Я занял свободную кровать с сеткой, которая была уже заправлена всем чистым. Сама камера была тоже чистой и приятной на вид. В камере был стол и 7 стульев для каждого. Это было чудо после той, что была в подвале в Днепропетровске. Познакомились - все были очень хорошими товарищами - специалистами, культурными. Кормили нас через кормушку, кипяток подавали в большом чайнике. Грязную посуду отдавали через кормушку. В туалет водили утром и вечером, где и умывались. Параши не было, а водили в туалетную по надобности. Все было тихо, культурно, как дома. Днем можно было лежать, отдыхать и читать книги из библиотеки. Никто не кричал - было хорошо. Так можно было отбывать и большие сроки, если бы не моральная, душевная боль.
Кормили 3 раза: завтрак, обед и ужин. Например обед: тарелка мясного борща, каша гречневая (чаще всего), кусок трески, хлеб давали утром - 800 гр., словом было сытно. Раз в месяц водили в ларек (который почти был не нужным). Вот так мы жили - уже спокойно. Нам же никто ничего не говорил, было все покрыто великой тайной НКВД. Только в голову лезли всякие беспокойные мысли: "Неужели вот так все 20 лет - ужас один, кошмар, а где же хоть малейшая надежда на вольную жизнь, надежда увидеть всех родных, детей, жену". Вот так прошло еще некоторое время: видели, что делается на дворе только тогда, когда водят во дворики на прогулку, на 20 минут. А окна в камерах завешаны козырьками и кусочек чистого неба видишь поверх козырька. Обидно до слез: "Где же все твое прошлое несчастный?!"
А на дворе действительно прекрасно, красиво: безветренно, снег прямо большими хлопьями покрывает всю природу глубоким слоем. Вот такая вся зима 1938-39 гг. - без ветров, без больших заморозков. И невольно думаешь: "Какой прекрасный уголок нашей Родины этот Соловецкий монастырь!!"
Все делается неожиданно, чего мы не можем даже предполагать: открывается дверь нашей камеры и меня без вещей выводят. Напротив по коридору была другая камера, в которой жили заключенные никопольчане: Дробязко, Знова, Гусев, другие и последний Могила. Меня заводят в эту камеру, от куда никопольчан вывели и говорят: "Читайте, что написано на стенке!" А на стенке были написаны фамилии всех этих никопольчан, последним был написан Могила. Меня и спрашивают: "Что всем этим могила? Они же все живые". Я ответил: "Что это фамилия последнего, Могила." Всем им стало стыдно, а меня завели в свою камеру. По такому пустяку завели целое следствие. Так и жили дальше вот в таких неожиданностях. Чувствовалась уже весна 1939 года и в душе, что-то предчувствовалось непонятное.
Через некоторое время вдруг раскрывается дверь и слышится команда: "Выходи все во двор!" Так было сделано во всех корпусах, во всех камерах. Во двор вышли тысячи заключенных, начали обниматься, целоваться, знакомиться. Всем было непонятно: "Что-то случилось?!" Это после таких строгостей, секретностей, когда нас водили во дворики на прогулку, то даже волов с ассенизационно бочкой заворачивали за угол, чтобы нас не видели.
И все стало ясно после того, как на трибуну вышел начальник тюрьмы: "Граждане! Вас в казематах мучила ежовщина! Ее теперь нет и вы будете теперь свободные, будете работать!!" Теперь даже на ночь не закрывались камеры и все ходили друг к другу в гости до отбоя. Так было около месяца. Нас бригадами водили на работу без оружия, без собак. Вся дорога лесом, 6-8 км., где было полно грибов, ягод, орехов, малины и озер. По пути разрешалось даже быстренько купаться. Вот какая была благодать: все были даже счастливы, смеялись, радовались. На работе носилками носили: кирпич, песок, растворы и др. тяжести. Строилось огромное 6-ти этажное кирпичное здание. Потом мы узнали, что строилась новая тюрьма и мы стали еще смеяться: "Строим для себя еще новую тюрьму." Так нас водили на работу около 2-х месяцев. А в Соловках за это время начал изменяться режим, стали постепенно возвращаться к ежовщине: камеры уже закрывались на замок даже днем, вот и окончилась для нас вся свобода. Стало холодать. Нас по одному из камер начали водить на какую-то специальную комиссию из вольных людей: "Вы как инженер, по своей специальности хотите работать?" Я ответил: "Конечно, давно об этом мечтаю". Так комиссия опросила всех заключенных. Через месяц, в первых числах августа, 1939 года, нас начали грузить в трюмы огромного корабля, где было много этажей палуб. Водили на оправку под ружьем на верхнюю палубу, где был еще и пулемет. Вот как везли на работу в океане специалистов даже с пулеметом. А их было ни мало ни много около 16-ти тысяч: академики, профессора, разные ученые, инженеры, агрономы, медики и т.д. И все это самые преданные советской власти заслуженные люди.
Привезли нас в Дудинку на Енисее. Погрузили нас в вагончики узкоколейной железной дороги и привезли в Норильск, в лагерь специально для таких специалистов. В лагере разместили всех по бригадам. Я попал в инженерную бригаду из 40 человек. Утром, 16-го августа 1939 года меня с бригадой первый раз под конвоем повели на работу. На стройплощадку большого металлургического завода (БМЗ), на каждых трое дали носилки и по лопате. На это стройплощадке лежал штабель новых досок, было еще тепло и меня взяло зло на все это: я решил немножко погреться на солнышке: лег и греюсь.
Вдруг слышу крик: "Где Загорский?" Какой-то начальник с тремя кубиками на погонах разыскивал меня: "Вот он!" - указали заключенные на меня. "Вы Загорский?" - спросил начальник. "Да, я". "Пошли!" - сказал начальник и повел меня по стройплощадке. "Куда вы меня ведете?" "Увидишь!" - ответил тот. А в голове у меня разные нехорошие мысли: "Вот поймался, что сделают со мной, карцер или снова в тюрьму!" А начальник ведет меня все дальше и дальше. я уже боюсь больше у него спрашивать. "Черт с ним, что будет, то и будет."
Подводит он меня к высокому деревянному зданию - это была обогатительная фабрика. Повели меня по узкой лестничной клетке с высокими ступеньками все выше и выше. А я и думаю: "Неужели там повесят меня?!" И говорю этому начальнику: "Я больше не могу подниматься, нет совсем сил!" А он говорит мне: "Еще немножко, потерпи!"
И действительно, довел он меня до самого верха и открыл дверь большого кабинета, где сидел с тремя ромбами военный, который улыбнулся мне, а приведшему меня махнул рукой уходить. И я сразу подумал: "Раз улыбнулся, значит вешать меня не будут!" И говорит он мне: "Вы Загорский, Иван Константинович, инженер путей сообщения, большой специалист по геодезии и генеральному плану, работали на Днепрогэсе, Запорожстали и Никопольском трубном заводе?" "Точно так", - ответил я. И начальник посмотрел в конец своего кабинета, где стоял диван, а на нем геодезические инструменты в ящиках. Начальник и говорит мне: "Откройте последний к стенке ящик и скажите, что это такое?" А я и ответил начальнику: "Подойдите сами и проверяйте по паспорту, который должен быть там". И я ему все ответил, что написано в паспорте, что это десятисекундный нивелир для точных нивелировок. "Вот это здорово, Вы для нас очень дорогой специалист. Сам Завенягин знакомился с Вашим делом и просит вас быть у нас начальником всех геодезических работ и Генерального плана всего Норильского комбината. Вам для этого будут созданы все условия для ведения таких работ по вашим заявкам! Если вы согласны, то я сейчас позвоню самому Завенягину, а если нет, то он велел вас сейчас же доставить к нему." "Это очень ответственная работа, отвечать за любую координатную и нивелировочную точку всего строящегося в комбинате после того, что случилось со мной сейчас. Я не могу с этим примириться, а потому не могу снова быть начальником этих работ." "Вы же советский патриот и в душе даже коммунист, и вы не должны отказываться - то же вам скажет и сам Завенягин, я звоню ему". "Ладно, не звоните - я согласен".
Возвратившись в свою инженерную бригаду, меня начали все поздравлять и желать большого успеха. Итак я снова стал геодезистом: обслуживая малый металлургический завод (ММЗ) и большой металлургический завод (БМЗ). Вечером построили нашу бригаду и под конвоем с оружием и собаками повели нас из оцепления в лагерь. Надо сказать, что это была очень и очень неприятная прогулка. Конвой предупредил: "Ни шагу в сторону - стрелять будем!" Расстояние от лагеря до оцепления 2-3 км. Площадь оцепления очень велика, обнесенная колючей проволокой с вышками, пулеметом и собаками через 50-100 метров. В оцеплении все бригады расходятся по своим заводам, фабрикам, цехам и службам. Общение в самом оцеплении свободное: иди, куда хочешь. Вечером тот же конвой точно в назначенное время ведет заключенных в свой лагерь и на вахте сдает их по счету. Эта прогулка не всегда обходится без несчастных случаев: как например, где был и я. По дороге от лагеря до оцепления был глубокий овраг с ручьем, мостом м высокой насыпью. Вот в такую черную пургу одиноких пешеходов сразу сдувало с насыпи в овраг. Нас повели на работу утром при хорошей погоде. Вечером началась черная пурга и нас привязали друг к другу веревками. Повели, и нескольких заключенных все же снесло в овраг. Через 2-3 дня пурга успокоилась. И тщательные розыски этих заключенных в сугробах снега в овраге не увенчались успехом - только весной нашли несколько трупов.
Вот что такое черная пурга! 3-4 дня свирепствует она. На расстоянии одного шага не видать друг друга: вся жизнь снаружи прекращена - столовка в лагере не работала.
В оцеплении не все заключенные общались: были и женские лагеря с венерическими болезнями. Вот такие заключенные в оцеплении работали под конвоем.
К моему удивлению обещанные начальством некоторые условия в отношении меня были выполнены. Через несколько дней я был полностью расконвоированным, даже за пределы Норильска - это было связано с моими геодезическими изыскательскими работами: я получил годовой пропуск с правом хождения и ездой любым транспортом в любое время это равносильно паспорту свободного человека. Мне пошили хороший костюм, и я был, как вольный человек. Это облегчало мою жизнь, условия и настроение. Я даже мог не ночевать в своем лагере сколько мне надо было при сохранении в целости места и всего моего имущества в лагере. Этим некоторые заключенные воспользовались, а я не знал. Например, Знова Алесандра Павловна с дочуркой Светланой приехала в Норильск и устроилась на работу главным бухгалтером в ОРС'е. Она получила квартиру из 2-х комнат, и Григорий Филиппович (муж и отец) жил, как дома. Так и некоторые другие, а мне не подсказали взять свою Марусю, Нинель и Костю. Григорий Филиппович Знова осужден на 15 лет и 5 лет ему сделали скидку, так что он вскоре был освобожден и работал начальником Шахтстроя с большим окладом и с заполярными (100*). Они мне очень многим помогали.
С помощью геодезической группы Производственно-Планового отдела УКС'а я обслуживал БМЗ и ММЗ. Руководитель геодезической группы был Ракович Леонид. Там же работал техник-геодезист Воронин Михаил. Когда составляли списки на сокращение сроков заключения, меня внесли в этот список на 10 лет сокращения срока. Так эти "друзья", Ракович и Воронин (быв.заключенные) на место Загорского в список поставили Воронин, который благодаря этой скидке получил освобождение.
Пользуясь своей "свободой" (вернее пропуском) в свободное время однажды я пошел на рыбалку. В тундре очень много озер, где из огромного озера вода переливается в маленькое озеро. Вот в этом узком ручейке я поставил плетенный из лозы ятер, на подобие обыкновенной стеклянной чернильницы. Утром следующего дня вижу полный ятер разной рыбы, которую я унес с трудом в большом мешке. Рыбу я продал, а деньги отослал в Киев Нинели и Косте. Но денег было мало, тогда я начал делать калейдоскопы и маленькие зеркала. Все было мало.
Работая в геодезической группе УКС'а, однажды из цеха навстречу мне выходит очень красивая девушка и говорит: "Дай закурить!" "Я некурящий", - ответил я. "Ходят здесь разные без папирос, еб... в рот!" Я чуть не провалился сквозь землю, услышав это от такой красавицы в дорогой одежде. "В другой раз чтобы были папиросы и спички!" - ответила девушка и ушла в тот же цех. Я долго не мог придти в нормальное состояние от такой встречи. Но в другой раз, приблизительно через месяц, я опять проходил около того же цеха, специально взяв папиросы и спички. Опять выходит та же девушка навстречу и спрашивает: "Ну, папиросы есть?" Я вытащил из кармана пачку самых лучших папирос "Сальве", поднес ей зажженную спичку. "Вот это другое дело, чтобы так всегда было!" - и хлопнула своей ручкой по моему плечу. Я уже не проваливался сквозь землю и даже мне было приятно от этой второй встречи. Я уже хотел уйти, но, видя, что девушка не торопиться в свой цех, остался. Принимая девушку за вольную, как и она меня, я спросил у нее: "Девушка, как вы дошли до жизни такой..?" "С вашим братом дойдешь и не до такой жизни!" И начала рассказывать о своей жизни.
"Жила я в Ленинграде, училась на 2-м курсе медицинского института. Отец мой академик, мать профессор медицины. Где-то и как-то я болтнула одно словечко, которое посчитали за антисоветскую агитацию. Меня осудили на 10 лет, и я попала вот сюда, в Норильск. Попала я в женскую бригаду на черную работу, нарядчики были из бытовиков и каждый хотел со мной дружить... Я старалась не отвечать взаимностью. В результате меня списали на "Коларгон". Это самая тяжелая работа в каменном карьере. Через месяц я стала негодной на черной работе и заболела. Пролежала в больнице 3 месяца и снова попала к тем же нарядчикам, которые не оставляли меня в покое. Вот я и стала такой, дошла до жизни такой... Приходите ко мне почаще - будем дружить!"
Но больше я с ней не встречался. Вскоре меня как инженера путей сообщения и изыскателя перевели в сектор изысканий Проектного отдела УКС'а. Начальником там был Бесперчий Николай Александрович, большой специалист по изысканиям дорог на Дальнем Востоке. Он был тоже осужден на 20 лет и отбывал срок в Норильске. Я работал старшим инженером. Мы проводили изыскания под железную дорогу широкой колеи на Имангу, около 100 километров, где планировалось строительство металлургического комбината с 12-ю доменными печами.
Наш сектор (вольные и заключенные) получали заполярный паек (питание в сухом виде). В паек входило все, чем можно было прокормить даже двоих: 2 литра спирта (от морозов), 30 коробок самых лучших папирос "Сальва" и 32 пачки кременчугской махорки (от комаров). С питанием было так хорошо, что лучшего и не мечталось. То же самое и с обмундированием: специальное, заполярное – это все было одинаково для всех (вольных и заключенных).
Жаль только этого большого специалиста Николая Александровича (тогда ему было 72 года, а он был моложе нас всех). Он заболел раком горла, и его увезли в Ленинград, где после операции он умер. Как его все уважали, любили за его способности и талант.
Из сектора изысканий как специалиста по составлению Генерального плана всего комбината меня забрали в отдел Проектного Управления "ПОР" - Проект Организации работ всего Норильского Комбината и составления Генерального Плана, где начальником и главным инженером был Агафонов Сергей Павлович.
Для Проекта Организации работ и Генеральной сметы всего Норильского Комбината нужно было составить Генеральный План и сделать исполнительную геодезическую съемку всего построенного и существующего. Эту работу я сделал и начал составлять Генеральный План по вычисленным координатам всех постоянных и временных сооружений. Генеральный План всего Норильского Комбината был подписан в штампе: Загорский, Агафонов и Завенягин А.П., его увезли в Москву на утверждение.
В июне месяце 1941-го года (когда я был в Лагере) Молотов по радио объявил: "Фашисты неожиданно напали на СССР и началась 2-я империалистическая война!" Я и все честные, преданные своей Родине патриоты сейчас же понаписывали на имя Президиума Верховного Совета СССР заявления:
Прошу направить меня на самый ответственный участок войны, где я смогу своей кровью смыть то позорное пятно "врага" народа, которое наложил на меня произвол 1937 года в Никополе.
Вот такие заявления всего лагеря в течение одного часа были переданы начальству для отправления в Москву на имя Президиума Верховного Совета СССР. Примерно через две недели Комиссия из вольных врачей признала нас годными для войны. А еще через 2-3 недели руководство Норильского Комбината сообщило нам ответ Верховного Совета СССР:
"Специалисты Норильского Комбината нужнее в Норильске, чем на самом ответственном участке войны, т.к. они своей работой защищают Родину в тылу."
С 1/I 1944 года я работал в Мерзлотной станции УКС'а Норильского комбината руководителем дорожной группы.
Ежедневные наблюдения за состоянием выемок, насыпей и искусственных сооружений дорог давали нам возможность научно определить крепость, прочность этих сооружений, построенных на вечной мерзлоте.
За год таких ежедневных наблюдений мы составляли научно-технические отчеты, где в фотографиях, эскизах, таблицах и графиках показывали состояние этих сооружений на данное время и делали научные выводы, как лучше и прочнее надо проектировать и строить такие сооружения на вечной мерзлоте. Вот по таким научно-техническим отчетам в Москве ежегодно утверждали финансирование этих работ.
За 4 года работы в Мерзлотной станции УКС'а Норильского Комбината я произвел 4 таких научно-технических отчета.
В моей дорожной группе для ведения ежедневных наблюдений и работ были геодезисты и рабочие: Тебенькова Анна Яковлевна - техник, которая вела по группе всю камеральную работу. В Норильск она приехала по комсомольской путевке к мужу, отбывавшему срок по бытовой статье, а Анна Яковлевна имела 2-х комнатную квартиру и жила с дочерью, пятилетней Нелей в Соцгороде. Уехала Тебенькова из Норильска в Киев по окончании срока у мужа летом в 1948 году, где они имели свой дом.
Были еще и другие друзья: Знова Григорий Филиппович. Он был старшим прорабом Никопольстроя, был осужден той же Военной Коллегией на 15 лет. Он был главным инженером и начальником Шахтстроя Норильского Комбината. Ему сократили срок и освободили. Приехала из Никополя к нему жена Александра Павловна с дочерью Светланой, и они получили в Соцгороде 2-х комнатную квартиру. Александра Павловна работала главным бухгалтером ОРС'а, а Светлана ходила в школу. Имея пропуск, я часто бывал у них, и они во многом мне помогали, особенно пересылкой писем.
Был другой друг, Зотов Георгий Николаевич, осужденный той же Коллегией на 15 лет. Он работал в Днепропетровске заведующим областным земельным отделом. А отец Зотова, Николай Иванович, был знаменитым адвокатом в Москве. Вот он вскоре и реабилитировал своего сына Жоржа (как мы его звали). И Жорж наш стал референтом самого Завенягина.
Были из Никополя еще и другие товарищи: Дробязко, Могила (отец Гали), Цыганков, с которым мы редко встречались по условиям работы.
Хочу сказать о расконвоированных: были расконвоированные по определенным маршрутам: месячные, суточные и долгосрочные за пределами Норильска, годовые, как у меня. За расконвоированными была строгая слежка специальными комендантами лагерей. С долгосрочными пропусками за пределы Норильска можно было ходить купаться, по грибы и ягоды (малина, черника, буяника, морошка, брусника, земляника), орехи и прогулки в свободное время.
Очень много разных озер и малых ручейков. Можно было рыбачить разными способами и купаться - только не нырять глубоко, а до одного метра. Глубже была ледяная вода, так как озера на вечной мерзлоте, и солнце глубоко не прогревает воду. Сверху, не глубже одного метра, вода теплая.
В связи с этим хочу рассказать еще об одном своем друге. Среди комендантов, следящих за нарушениями, были очень подлые, вредные, грубо относились вообще к заключенным, особенно к политическим. Забыл фамилию самого злого коменданта: от него многие страдали, даже не сделавшие малейшего нарушения. Я знал, когда он дежурит по лагерю, и телефон его знал. С работы я позвонил к нему, спросил фамилию и сказал: "За ваши подлости скоро убьют вас!" "Кто говорит?" Я ответил: "Все говорят!" - и повесил трубку. Не знаю, чем это окончилось, но этого коменданта больше не было.
Как я остался до сих пор с двумя ногами!? Работая в Мерзлотной станции по наблюдениям за прочностью дорог и искусственных сооружений, приходилось бродить по снежным сугробам и проваливаться в воду какого-либо ручейка при 37-40 град. мороза. Под глубоким снегом ручейки не замерзали. Однажды так провалился, что еле меня вытащили геодезисты. Валенки полны водой, которые с большим трудом стащили после разреза сзади. Ноги сразу закоченели, и их начали растирать снегом. В результате при малейшем охлаждении всю жизнь страдаю ногами.
А вот в той же Мерзлотной Станции летом 1943 года такой случай, что я до сих пор удивляюсь, как я мог остаться жить с 2-мя ногами. Носил я кирзовые ботинки (спецовка) и натер свою правую ногу в том месте, где пришит язык к ботинку. как раз в этом месте ноги проходила венозная артерия, и нога стала опухать. Я несколько дней не обращал внимания , а опухоль ежедневно увеличивалась, и, наконец, я совсем не мог обуть ботинок. Я остался в лагере и обратился в санчасти к врачу-хирургу, Хае Яковлевне. Она положила меня в больницу, и начали лечить мою ногу. С каждым днем опухоль увеличивалась и дошла уже до колена. Нога стала синяя, твердая, как колода. Опухоль росла все по ноге, поднялась температура до 40,5 град. И была такая нестерпимая боль, что я все время стонал и кричал, особенно, когда нога была в горизонтальном положении на кровати. Когда я поднимал больную ногу на здоровую, примерно под углом 45 град., боль начинала стихать и почти успокаивалась. Но опухоль все росла, и нога стала совсем твердой, синей от запекшейся крови.
Хая Яковлевна растерялась и не знала, как лечить. Она вызвала из вольной больницы на консультацию хирурга-профессора.
Температура росла до 41 град, а опухоль доходила уже до живота. Когда профессор осмотрел, сказал Хае Яковлевне шепотом: "Уже поздно, немедленно ампутировать - иначе через 3-4 дня человек умрет!" Хае Яковлевне приказал профессор приготовиться к операции. А мне профессор сказал: "Отнимем вашу ногу до колена, иначе уже будет поздно и вы умрете!" "Я не согласен, не дам!" "Тогда давайте мне расписку - я не хочу за вас отвечать !" - сказал профессор. Хая Яковлевна была со мной в дружеских отношениях и стала меня уговаривать и просить согласиться на ампутацию. Но я категорически отказался и сказал: "Пусть через 3 дня я умру, но с двумя ногами, а не с одной!" А профессору я сказал: "Чтобы за меня никто не отвечал и я остался бы с двумя ногами, сделайте сейчас же все то, что я попрошу вас!" "Пожалуйста, что надо делать, говорите!" "Сделайте так, чтобы моя больная нога все время, и днем, и ночью была под углом 45 град. к кровати, и обкладывайте ее грелками до тех пор, пока она не станет мягкой, чтобы можно было сделать разрезы, где вы считаете нужным, все стечет, и я буду с 2-мя целыми, здоровыми ногами". Немедленно все стали делать – больную ногу подняли под углом 45 град., положив ее на сделанный козелок и обложили ее кругом грелками, установив около меня круглосуточное дежурство.
Я сразу почувствовал большое облегчение, стала спадать температура, я перестал стонать и мог хотя бы немножко поспать. Грелки все время менялись по надобности круглосуточно. Я все время щупал ногу, и через сутки почувствовал, что опухоль вроде смягчается. Через 3 дня пришел профессор и сам убедился, что состояние ноги улучшается: опухоль спадает, нога становится мягче, температура уменьшается, я перестал стонать. Дежурства около меня продолжаются в том же порядке. Через неделю снова пришел профессор и сказал Хае Яковлевне: "Будем оперировать!" Меня положили на операционный стол, и профессор сделал три разреза между венами в том месте, откуда началась опухоль. Я не верил своим глазам - столько вышло гноя из ноги, примерно, около полведра. Около 2-х недель еще все заживало.
Последний раз пришел профессор и сказал мне: "Молодец! Не только сам себе сохранил ногу, но и нам указал метод, как легко можно избежать ампутации!" Подошел профессор ко мне, крепко пожал мою руку и поцеловал меня. Попрощался с нами и ушел.
Итак, с ногой в больнице я пролежал около 2-х месяцев. В одной со мной палате лежал какой-то парень из Испании с обожженной ногой. Тоже заключенный. Я заметил, что этот парень, сидя в своей кровати, все время что-то вязал. Наши кровати стояли рядом. Когда я присмотрелся ближе, то оказалось, что он из ниток вязал заготовки разных узоров на женскую модельную обувь. У меня сразу возникла мысль: "Почему бы и мне для Нелички не сделать такие же модельные туфельки?"
И я начал у этого парня учиться вязать такие заготовки. Я заказал сделать для меня все необходимое для такой работы: доску массивную 0,5х0,40х0,05 метра, шильца маленькие, штук 5-6, и крючок деревянный с веревочкой, чтобы обвязаться вокруг поясницы. И достали мне кордовую нитку диаметром 0,6 мм (точно).
Вот я начал учиться вязать у этого парня. Через недельку что-то похожее и у меня стало получаться, только пока очень медленно. Со временем и я стал быстро вязать такие заготовки, за 18-20 часов беспрерывной работы можно было связать одну пару заготовок. Нитки я красил в разные цвета, узоры тоже подбирал разные, и получались не заготовки, а "чудо".
Когда одна дамочка (жена какого-то большого начальника) заказала сапожнику такие туфельки на высоком каблучке, то ей девушки не давали прохода, а у меня столько стало заказов на заготовки, что я перестал их принимать - не давали девушки мне прохода. За заготовки мне давали 250 рублей (старыми). Но это же тогда были большие деньги. Одна знатная дама уезжала из Норильска, пришла ко мне, положила 1000 рублей на стол и сказала: "Чтобы на завтра были готовы заготовки размером 37 - я уезжаю в 12 часов, а это вам за одну пару!" Я не мог отказать этой даме и за 18 часов без сна, без еды, не разгибая спины, сделал ей заготовочки. Взял с нее только 250 рублей и дал ей сдачи. Она не брала сдачи, и я положил ей в карман, а она сказала: "Дорогой, у вас золотые руки, давайте я их поцелую!" Конечно, я не разрешил этого сделать.
После этой дамы у меня снова родилась мысль: "Раз всем девушкам так нравятся такие туфельки, так почему же мне и Неличке не сделать такие!" Только я хотел всю сапожную часть сделать собственными руками. Я пошел в сапожную мастерскую, познакомился с мастером модельной женской обуви и стал у него подмастерьем, ходил в свободное время 3 месяца и отлично научился сделать такие туфельки.
Почему девушки уважают такие туфельки из кордовой нити? Она очень легкая, прочная, не чувствуешь ее даже на ноге, которая совсем не потеет. Кроме того саму заготовку можно стирать с мылом и попудрить зубным порошком. Она настолько прочная, что туфельки можно сдавать в обувную мастерскую на перетяжку, даже несколько раз, а сама заготовка не рвется. Так мне рассказывали девушки и сама Неличка тоже.
Такие заготовки я сделал и для Кати в Москву, и для Гали в Никополе, и для других девушек. Все были очень благодарны мне и довольны. Никто больше и нигде у нас в Союзе таких кордовых заготовок не делал и не делает сейчас. Почему? Да потому, что это очень трудоемкая и дорогая обувь, несмотря на то, что это самая гигиеничная и полезная для здоровья обувь.
Жаль только этого парнишку (моего учителя), которого вскоре из Норильска вывезли в Красноярск, в больницу, где ему сделали пересадку кожи, где он и умер. Узнал я об этом, когда однажды в своем лагере пошел в больницу с гостинцем его навестить.
В это время, когда я лежал в лагерной больнице с ногой при 40,5 град. по термометру, Хая Яковлевна из почты приносит мне письмо от моей жены, Марии Емельяновны, в котором она написала:
"Дорогой Ваничка! Вероятно, это последнее мое письмо, т.к. я лежу в каком-то сыром подвале с температурой 41 град. и так плохо себя чувствую, что еле-еле дышу, наверное, это моя смерть, прощай, дорогой Ваничка!"
Я так рыдал, все меня утешали, вокруг меня тоже все рыдали, и я не знаю, как я остался в живых тоже с такой же температурой.
8/IX-48 года заключенных со сроком 20 лет из лагеря не выпустили на работу (и с пропусками), а объясняли, что пропуска на продлении сроков. Так держали нас 3 дня. Потом начальство объявило: "Вас повезут на Кавказ, в город Нальчик, там строится что-то секретное, где такие специалисты нужнее, чем в Норильске". Вот какой обман был этим специалистам за их честную 10-летнюю работу. Заключенные говорили: "Если из Красноярска нас повезут на Запад, то возможно и правда и правда, в Нальчик, если на Восток, то обман - повезут в Александровский Централ - 9 км. от Иркутска в тайге!" Привезли нас в Красноярск, в пересылочную тюрьму. Там были несколько дней. Потом началась санобработка и подготовка к дальнейшему этапу.
Повели нас в баню со всеми вещами, и началась обработка: вещи из раздевалки отнесли на дезинфекцию, и мы остались в раздевалке голышами. Открывается дверь, и к нам входят столько же почти голых молодых девушек (очевидно, бытовички и в трико) и начали нас машинками стричь, начиная с головы до самого низа.
Потом пошли в парную, помылись и обратно в раздевалку. Принесли нашу одежду и чистое белье. Переночевали еще одну ночь, и начали нас грузить в пассажирские вагоны (так называемые "Столыпинские"). В царское время в таких специальных вагонах (второй от паровоза) возили очень важных преступников. Каждое купе от общего прохода отделялось железной решеткой с такой же дверью. В общем проходе ходил часовой с наганом туда-сюда. Невероятная жара, духота и вонь. Все лежали на полках голышами мокрые от пота. В туалет часовой нас не водил, как полагалось, и от злости, когда он проходил мимо, вынимали член и мочились прямо на него. Он нацеливался наганом, но его никто не боялся. А по-большому прямо делали каждый в свою обувь.
Это была не поездка самых незаменимых, самых лучших специалистов, а какой-то ад, пекло уму непостижимое. Лучше сразу убить живого человека, чем вот так издеваться над ним. И над какими людьми, которые в самых тяжелых условиях Заполярья отдали в тылу 10 лет самоотверженного своего труда для спасения своей любимой Родины!
Кто этому поверит!? Никто - даже самый честный, справедливый! Но это же было лично со мной, и это же - правда! Это было в Никополе в 1937 году и в Норильске после войны, и сейчас в Никополе таких людей немало, которые, ознакомившись с документальной моей биографией, говорят: "Ну, что ж - было такое время, и оно прошло. И вы же пенсию получаете!" Так ответили: начальник Никопольского военкомата и заведующий горсобесом.
Итак, нас привезли в Иркутск!
"Черным вороном" (так мы называли тюремную машину) начали нас возить в тюрьму "Александровского" централа в 9-ти километрах от Иркутска в тайге.
Что собой представляла тюрьма "Александровский" централ? Это был целый городок с многоэтажными кирпичными корпусами и главным входным корпусом. Как и все тюрьмы, она была обнесена высокими стенами с вышками и пулеметами, колючей проволокой, с собаками. Меня привели в этот большой входной корпус, где по длинному коридору по обе стороны были расположены камеры с железными дверями. По мягкому ковру ходила без оружия охрана и очень часто заглядывала в глазки, через которые было видно все, что делается внутри камеры.
В дверях была кормушка (форточка), через которую было обслуживание камеры: питание, записи в санчасть и к начальству.
Сама камера была 10-12 м. длиной с двумя большими окнами (как в магазинах) с козырьками, по обеим стенкам стояли железные койки с решетками так, что на каждые 2 койки становилась одна тумбочка для посуды и продуктов.
Посредине камеры между 2-мя рядами кроватей стоял длинный узкий стол с двумя такими же скамейками по бокам. Вокруг стола и скамеек парами прогуливались мы, то в одну, то в другую сторону. Вот так целый день - с подъема до отбоя. За столом играли в шахматы, домино и занимались. На всю камеру над дверями была только одна электролампочка, при которой можно было заниматься. Над дверями был и громкоговоритель (трансляция).
У дверей стояла параша - бачок с двумя ушками, которую 2 раза в день выносили дежурные во время оправки.
Отопление было печное: углем и дровами. На две камеры была одна печь.
Ежедневно по списку было два дежурных, которые были хозяевами камеры, без всяких старост. Подъем в 6 часов: открывается кормушка, становятся в очередь и получают свою пайку 800 грамм хлеба, кусок рыбы (если есть), сахар и дежурные - бачок кипятка.
Обед получался так же: к кормушке подносили бачки и нам в порядке очереди наливали в нашу посуду борщ (или суп) и кашу (обыкновенно гречневую), кусок трески давали.
Ужин, часов в 6 вечера, состоял из одного блюда.
Можно было спать, когда кто хочет.
Два раза в неделю мыли полы швабрами на резинке - это делалось двумя по специальному списку очередности.
Самая неприятная работа - это оправка. Открывается дверь камеры, оба дежурных на палке несут впереди парашу, остальные, построившись парами, идут за парашей. В туалетной 4 очка, а нас 12 - вот тут самое трудное: над одним очком стоят в очередь трое. На всю камеру дежурному дается 15 минут - почти все с больными желудками. Вот и получается: кто не смог оправиться, кончает на параше в камере - красота, правда! По большой надобности тоже не выводили до оправки - в парашу.
Водили нас на прогулку в специальные дворики на 20 минут, а когда встречалась ассенизационная бочка с волами, так ее заворачивали за угол любого здания, чтобы нас не видали.
Водили нас всей камерой в тюремный ларек (у кого на счете были деньги) раз в месяц; было в ларьке все, чего хочешь, были бы только деньги. И нас никто не обижал.
А вот до смерти Сталина, когда мы только прибыли из Красноярска, у нас еще в большой камере были заключенные интернированные (иностранцы) и бытовые - всего 32 человека. Вот тогда было гораздо хуже и даже опасно. Бытовые заключенные денег не имели, и их в ларек не водили. А кушать они тоже хотели, как и все. Среди бытовых был некий Петро, он имел 25 судимостей по 25 лет, т.е. 25х25=625 лет тюремного заключения за убийства и грабеж. Его боялось даже начальств; только от одного его взгляда на другого бытовика у того душа в пятки уходила. А сам он, Петро, был очень здоровый, высокий, красивый и казался для всех неплохим, даже иногда любезным.
И вот тогда эти бытовики ночью из тумбочки забирали все, что было принесено из ларька. Что мог сделать хозяин продуктов, если ему был предварительно показан нож? Ничего - закрывал глаза!
Еще были очень неприятные обыски (мы их называли шмонами). И это делалось неожиданно 2 раза в месяц: вдруг открывается ночью камера, и влетают работники тюрьмы по числу столько, сколько нас в камере (т.е. 32), итого всего 64 человека. Команда: "Становись по одному в шеренгу и раздевайсь наголо!" Кругом тебя с головы до пальцев ног ощупывают, ставят тебя раком и ищут в заднем проходе малюсенький кусочек грифеля карандаша. Конечно, никогда ничего не находят. В такой момент хочется "дрыснуть" ему в рожу. Так мы голышами стоим в шеренге, пока они не обыщут во всех вещах и продуктах; а подушки разрывают и весь пух выбрасывают на постель. Вот так они разыскивают этот кусочек грифеля. А во всех щелях столов, кроватей, скамеек, окон и пр. ищут ножи и все, чем можно резать. Вот такая процедура занимает 1,5 - 2 часа, а мы все стоим голышами в шеренге. И вся ночь пропала, так как после такого погрома надо навести обычный порядок. Вот это и называется "шмон".
Таких шмонов я нигде не встречал по тюрьмам за 18 лет заключения.
Почему так боятся малюсенького грифелька, что ищут его в заднем проходе, в волосах головы и в перьях подушек? Да потому, что грифелек, звуки перестукивания по азбуке Морзе, разговоры в металлическую кружку по каменным (кирпичным) стенам - наилучшие средства секретного общения заключенных (особенно для бытовиков).
Почему за окнами многоэтажных тюрем вешают козырьки? Да только потому, чтобы вредительски лишить заключенных самых необходимых для здоровья элементов: свежего воздуха, дневного и солнечного света и тепла, а главное потому, чтобы лишить заключенных секретного общения между собой при помощи этого малюсенького грифелька и записочек.
Вот, хотя бы у этого Петра (вожака бытовиков в моей камере) спросить: "Почему у тебя 25 судимостей?" И он ответит: "Не только за грабеж и убийства, а главное - за подкопы и побеги в одиночку и целой камерой!" Но все же все эти "бегуны" погибали после всех страданий и лишений: одних вылавливали, другие умирали от болезней и голода. Ведь по всей тундре и тайге на больших расстояниях друг от друга расположены зимовки, которые за особую награду вылавливают вот таких бегунов.
Вот однажды, когда я был в камере с бытовиками, Петро сказал мне: "Иван, я на отлично знаю всю программу средней школы, а вот высшую математику: дифференциалы, интегралы и прочее я совсем не знаю, я и хочу, чтобы ты со мной занимался". Многократные убеждения, что это ему не к чему, не помогли, и он не давал мне покоя. Тогда я ему сказал: "Хорошо, я буду заниматься, но только при одном обязательном условии, чтобы в камере был порядок: никаких хождений по ночам по тумбочкам, никаких хулиганств!" "Хорошо, так и будет!"
Приближалось время следующего ларька. Я договорился со всеми имеющими деньги, чтобы каждый принес в камеру на стол продукты на 10 процентов от той суммы, что он взял себе. В день ларька так и было сделано: на столе лежала гора разных продуктов: сахар, масло, колбаса, печение и прочее.
Петро на меня взглянул и улыбнулся, а я сказал ему: "Будь за старшего и раздели на всех 12 человек поровну!" Так и сделал Петро: на каждую кучку положил номер и такой же в шапку. Разыграли, получили. Все очень довольны и благодарны были.
В следующие ларьки все было сделано так же. Мы начали заниматься по математике. Надо справедливо сказать, что среднюю математику он знал и помнил лучше, чем я, и мне было очень легко с ним заниматься. Он с полслова все понимал и дальше продолжал уже без моей помощи. Кроме того он был очень способным с иностранцами (немцы, французы, англичане) разговаривал совершенно свободно.
Были в камере и интернированные иностранцы: генералы, полковники и другие. Один генерал (немец) был очень важным, очевидно, так как почти ежедневно получал посылки, а иногда и по две сразу из всех концов мира. Вот этими посылками скармливалась вся камера: чего только там не было. Вся работа: параши. полы, дежурства и пр. делались за эту посылку другими за всех интернированных. Только я один ничего не принимал из посылок: мне было противно, когда я вспоминал, что эти гады задушили моего дорогого, любимого отца и вообще за все подлости фашистов. Так за это все они меня ненавидели. И один раз другой немец-полковник (на две головы выше меня) подошел ко мне и спрашивает: "Ты был коммунистом?" "Да! Я и сейчас коммунист!" - не задумываясь ответил я. Так он, подлый фашист, собрав полный рот слюны, харкнул прямо мне в глаза. Я не растерялся и ничего не ответил подлецу, даже не сказал "фашист", зная, что за это "оскорбление" мне сразу же дадут 20 суток холодного, сырого карцера на голодном пайке - 300 гр. хлеба и холодная вода в сутки. А фашист тут же сказал: "Вот таких коммунистов вот этими руками я сотню уничтожил, а тебя с большим удовольствием задушил бы сто первого!" В тюрьме вот таких интернированных фашистов оберегали: за малейшее неуважение строго наказывали. А своих заключенных всячески оскорбляли, издевались, считая, что это скот, а не люди.

Жалоба Сталину.
После Норильска уже никто из заключенных жалоб не писал, получая всегда однотипный ответ: "Осужден правильно, пересматривать оснований нет!" А я решил написать самому Сталину последнюю жалобу, в которой я подробно сообщил все, что я писал во всех жалобах из Норильска. Через небольшой промежуток времени вызвал меня начальник тюрьмы и сообщил: "На вашу жалобу Сталину отвечает Главный военный прокурор СССР, что осужден правильно и пересматривать дело нет никаких оснований!" Я сказал начальнику тюрьмы: "Я писал жалобу лично Сталину, и ответ Главного военного прокурора СССР мне не нужен!" Начальник тюрьмы, генерал, сказал мне: "Вы же грамотный человек - инженер, и вашу жалобу Сталин, конечно, не только не читал, а она даже и не дошла до него!" Конечно, больше из заключенных жалобы никто не писал.
Однажды, через кормушку я записался на вызов в санчасть, чтобы вырвали полипы в носу. Но такого врача "ухо горло и нос" в санчасти не было. Через несколько дней меня повезли в Иркутск, в вольную больницу. Когда меня посадили в "черный ворон", машину для заключенных, там уже сидел еще какой-то заключенный, с которым разговаривать не разрешалось. Приехали в Иркутск, и меня повели в больницу, в какую-то палату для ожидания вызова к врачу.
Часов в 12 ночи открывается дверь палаты, и вводят заключенного, которым вместе ехали в "черном вороне". Дверь закрылась, и мы начали знакомиться: он представился мне как главный комендант Кремля и рассказал мне, что с ним случилось: "Во времена массовых арестов меня вызывает Берия и дает мне бумажку, в которой написано, что Сталин и Маленков враги народа, что они хотят сделать кремлевский переворот, и потребовал подписать это. Я ответил: "Сам ты враг народа, и подписывать не буду!" Берия сказал: "Не подпишешь, будешь сидеть в мешке в сырых подвалах, там будешь жрать и срать, и никто не будет знать, кто там!" После этого нажал кнопку, и меня забрали. Точно, как сказал Берия, так и сделали: мне не давали возможности написать и рассказать об этом. Очевидно, когда не стало Берия, меня посадили в одиночку, дали бумагу и ручку, и я написал Маленкову: "Срочно вызывайте меня по делу Сталина, вашему и моему!" В 5 часов меня повезут к Маленкову".
Мы не спали и за эти 5 часов многое самое интересное рассказали друг другу. Главный комендант (не знаю ни фамилии, ни имени) рассказал мне, как Берия хотел убить Сталина. Для этого он повез Сталина в Грузию по очень важному делу. В Грузии Берия подговорил своего родича, повел его в парк и сказал: "Вот на этой скамейке я буду сидеть со Сталиным, буду его развлекать разными историями, он будет смотреть в мою сторону, а ты незаметно пробирайся за кустами и садись возле Сталина с другой стороны. Когда наш разговор будет в разгаре, Сталин смотрит на меня, направляй пистолет прямо в его голову и стреляй!" Как только родич Берия хотел нажать курок пистолета, Берия вынимает свой пистолет и на глазах Сталина убивает своего родича. Вот почему Берия пользовался таким доверием Сталина и делал все свои подлые дела.
В 5 часов утра Главного коменданта Кремля увели на самолет из Москвы, присланный Маленковым, а я остался в палате в ожидании операции (полипы в носу). Около месяца ожидал я этой операции одиноким. Операция прошла благополучно и меня возвратили обратно в свою камеру в Александровском централе.
Еще в большой камере, где нас было 32 человека, я выписывал в камеру газету "Правда". Ежедневно мне ее подавали утром через кормушку. Вся камера читала и слушала, что творится в нашем Союзе. Когда заболел Сталин, мы ежедневно интересовались состоянием его здоровья и читали бюллетень.
Однажды, 3 дня "Правду" мне не дали и я записался на прием к начальнику тюрьмы для выяснения, в чем дело. Привели меня к начальнику-генералу тюрьмы. Он предложил мне садиться. Я сел с боку стола, а он сидел посередине. "Ну, в чем дело инженер Загорский?" Я и спрашиваю у него: "Почему уже 3 дня не дают в камеру мою "Правду", я для чего ее выписал?" Он мне отвечает: "Вы видите, что творится на улице: 40 градусов мороза и какая метель, сугробы снега, все дороги занесены, поезда не ходят, никакого транспорта." А сам генерал забыл прикрыть на другой стороне стола "Правду", в том числе и за 3 последних дня. Я это заметил, когда садился с другой стороны стола. Я и говорю генералу, показывая рукой на Газеты: "А это что - пургой принесены к вам и только вам?" Генерал чуть не упал со своего стула, покраснел и не знал как оправдать свою брехню. "Так это же старые газеты, а не те, что вам нужны!" Я и говорю ему: "Генерал, перестаньте позорить свои погоны, хотите я вам покажу вторую от верха "Правду", где в гробу лежит Сталин!" Он покраснел еще больше и не мог сказать хотя бы одного слова. Немного успокоившись, он нажал кнопку. Входит дежурный, а генерал и говорит: "Принесите три последних "Правды"! Когда дежурный ушел, генерал говорит: "Возьмите ваши газеты: ну и шустрый же вы инженер Загорский. Читайте!" Когда я вошел с газетами в камеру меня сразу окружили товарищи, а когда увидели в гробу Сталина, все сразу закричали: "Сталин умер! Сталин умер! Отец родной наш умер! И почти вся камера плакала, в том числе и я. Вот каким огромным авторитетом и любовью пользовался, даже среди заключенных наш родной отец Сталин. А потом уже, со временем, когда наши чувства немного остыли, мы начали понимать, что именно Сталин через провокатора Берия нас сюда и посадил. Как обидно и тяжело было пережить тогда даже такую неслыханную несправедливость! Через некоторое время после смерти Сталина из большой камеры вывели интернированныx заключенных (кажется отправили их по своим странам). А заключенных с бытовыми статьями вывели в специальные (бытовые) камеры. И нас осталось только 12 человек - нас перевели в меньшую камеру, как я описал выше. Нам стало лучше жить, чем с 32-мя в большой камере. Стали жить по-прежнему, как я описал выше. Через некоторое время начальник тюрьмы вызвал меня к себе и вручил мне письмо из Москвы от Коли и дал бумагу с конвертом для ответа на это письмо. Кроме этого дал мне бумаги, чтобы написать, что делается в камере, о чем говорят. И приказал отвести меня в одиночную камеру. Что пишет мне Коля?! "Дорогой Ванечка! Срочно пиши жалобу: теперь начали их пересматривать". Я и написал очень подробную жалобу красивым геодезическим почерком обо всем, как и во всех 40-ка моих жалобах. Написал на имя Маленкова: как репрессировали с партбилетом и воинским билетом, что я доброволец с 1919 г. по 1921 г. Красной Армии (дивизия Щорса, 47-ая и 44-ая), как прежде довели моих детей и жену, как заставили подписать заключительное обвинение, что я инженер-вредитель, шпион, диверсант, как моя жена с детьми убежала из Никополя, спасаясь от ареста, а квартиру разграбили, как с голода в Чкаловской области погибла моя жена и пр; как жена с детьми 5 лет ходили по хатам и просили кусок хлеба, пока жена, опухшая от голода умерла в госпитале.
Вот такую мою жалобу. Что мое дело в 1934-41 гг. было уже на пересмотре, с заключениями Никопольской, Днепропетровской и Одесской военной прокуратуры, а также генерального прокурора СССР, что "состава преступлений нет", направили в Москву на имя Маленкова. В 1941 году началась война и пересмотр моего дела был отложен.
А писать начальнику тюрьмы, что делается в нашей камере, о чем говорят там, какое настроение я не стал и сказал начальнику-генералу: "У вас очень много осведомителей (а по нашему сексотов) в нашей камере, которые клевещут друг на друга всякую чепуху и без меня и писать вам клевету я никогда не буду, но по-моему в нашей камере врагов настоящих против Советской власти, против КПСС, против советских людей нет, если все плакали, когда в гробу увидели Сталина. И меня увели обратно в мою камеру. Через месяца два меня снова вызывают к начальнику тюрьмы. Когда я вошел в кабинет, то там сидел другой генерал. Оказывается из Москвы специально по моему делу приехал генерал-следователь. Он задал мне 3 вопроса:
1) "Вы Загорский Иван Константинович?"
2) "Где и когда вас репрессировали?"
3) "Что вам предъявили?"
Я ответил генералу-следователю:
1) "Да! Я Загорский Иван Константинович!"
2) "Никопольским отделом НКВД 3/XII-37 года я был репрессирован."
3) "В обвинительном заключении следователь Гершгорн написал: инженер-вредитель, шпион и диверсант и еще до суда в списке обвиняемых написал 20 лет, а сам сидел в стороне (кроме трех человек суда: председатель - Орлов, секретарь и член суда). Следователь Гершгорн незаконно сидел в стороне суда и всячески давил на меня при ответах суду, боясь, что я откажусь на суде от самооговора, который был написан им же, а мной подписан под влиянием нечеловеческих издевательств и пыток".
Потом я задал вопрос генералу-следователю: "Скажите, гражданин начальник, Вас, генерала-следователя специально из Москвы послали в Иркутск, в тюрьму в командировку по этим трем вопросам. Как же так, удивительно и не понятно, даже смешно: а для кого же за все 18 лет моего заключения (Днепропетровск, Соловки, Норильск, Иркутск, Владимир) я написал 41 жалобу во все органы Советской власти как надо мной, добровольцем - красноармейцем Красной Армии в гражданскую войну 1919-1921 гг.), члена партии с 1932 года (партбилетом и военным билетом при мне), как издевались над моей женой с двумя детьми, которые очутились в Чкаловской области (г.Кувандык), которые ходили 5 лет нищими по хатам и дворам за кусочком хлеба, которые несколько раз опухали с голода и в конце концов умерла жена в госпитале (есть справка)!"
И в результате на все эти жалобы всегда я получал один и тот же ответ: "Осужден правильно - пересматривать нет никаких оснований!"
"А теперь, когда вы приехали сюда за несколько тысяч километров специально по моему делу для этих трех вопросов основание пересматривать мое дело есть?" И генерал-следователь ответил мне не задумываясь: "Да, для реабилитации такой порядок, такая форма необходима: вы будете реабилитированы полностью с сохранением срока в партии!" Меня повели обратно в камеру. В октябре 1955 года открывается кормушка, вызвали меня и объявили: "Быстро собирайся с вещами!" Сделали санобработку и подготовку к этапу из Александровского централа в Иркутск, откуда во Владимирскую тюрьму N2. 12/XI-55 г. Военная Коллегия Верховного суда меня полностью реабилитировала. Везли меня уже не в "Сталыпинском" вагоне, как сюда (как описано выше), а в сопровождении работника НКВД в обычном пассажирском вагоне.
Вот мы уже и во Владимире, в тюрьме N2. Когда меня привели в камеру, там уже было человек 6-7 заключенных, очевидно, таких, как и я (подготовленных к реабилитации).
Порядки и режим такие же, как в камере Александровского централа: кормили, водили на прогулку, обслуживание санмедчастью, водили на оправку в туалетную с парашей и прочее. Только все делалось в более культурном обращении с заключенными. Вот так прожил я около месяца. 2/XII-55 года вдруг открывается дверь камеры и входит генерал-начальник тюрьмы N2 в сопровождении 5-6 человек подчиненных, все встали. Генерал спрашивает: " Кто здесь Загорский?" Я поднял руку. "Подойдите ко мне, Загорский!" Я подошел, генерал говорит: "Поздравляю вас товарищ Загорский, вы теперь не заключенный, вы полностью реабилитированы!" Я ответил: "Спасибо, товарищ генерал, а почему меня держат 18 лет с отмененным генеральным прокурором СССР Вышинским в 1939-41 годах приговором?" Генерал ответил: "Было такое время, если бы надо было, так и меня бы забрали! Куда вы хотите ехать, чтобы оформить командировку и прочее?" "Я не знаю, ответил я, куда я имею право ехать. У меня есть 3 родных брата в Москве!" "Вы можете ехать в Москву и быть даже в самом Кремле, вы товарищ Загорский честный Советский инженер!" Товарищ генерал посмотрел на часы и сказал, "Вы уже не доедайте свой обед (было 14 часов), а просите своих коллег помочь собрать ваши вещички, а вы пошла со мной, 45 минут осталось до прихода скорого на Москву и я должен за это время вас оформить и отправить из Владимира!"
Я пошел за генералом и тут же срочно меня начали оформлять: санобработка - стрижка, бритье, душ и фотографирование для паспорта. Генерал лично сам забрал меня в свою машину и повез меня в милицию: там я расписался в получении бессрочного паспорта и поехал обратно в тюрьму. Там, в подъезде уже лежали мои вещички, командировка, справка, деньги, все это подали в машину и генерал посмотрел на часы, сказал: "Осталось 5 минут до прихода скорого поезда, погоняй!" сказал генерал своему шоферу. К вокзалу подходит поезд, и мы подъехали. Заходим в вокзал, а в кассе написано: "Билетов нет!" А я и говорю генералу: "Вот видите генерал, за 45 минут вы и не выгнали из Владимира!" Генерал хлопнул меня по плечу своей рукой и сказал: "Товарищ Загорский, без вас скорый поезд не уйдет!"
А сам побежал и через минуты 2-3 принес мне билет в мягком вагоне. Генерал крепко пожал мои руки, пожелал здоровья, счастья, больших успехов в дальнейшей моей жизни. И скорый ушел на Москву. Через два часа я уже ужинал у своего младшего брата, Николая Константиновича Загорского.
